

# EVANGELIZACION Y MEMORIA HISTORICA

Como recordaba Rubén Dri, en su reflexión "Biblia y memoria histórica" del N° 26, estamos trabajando un grupo de cristianos para "recuperar la memoria histórica de la Iglesia profética como parte integrante esencial de la memoria histórica de nuestro pueblo en general".

Insertos en esta tarea, cada 12 de octubre, se nos plantea el histórico tema de la evangelización. Evangelización, que no comenzó propiamente en 1492, ni siquiera en 1493 cuando el primer religioso pisó estas tierras. Este religioso (Bernard Boyl) hombre de confianza de los Reyes Católicos, regresó enseguida a España, conflictos con Colón, de por medio.

Propiamente la evangelización comenzó en el 1500 con la llegada de doce magníficos franciscanos. Pero les cupo a los dominicos ser la orden de la cual surgió la primera vocación en estas tierras, que fue a la vez, el más importante de los Padres de la Iglesia Latinoamericana: me refiero a **fray Bartolomé de Las Casas**.

Rezó su primera misa en 1511, en la isla de Santo Domingo, nueve años después de haber llegado a América. Con Pánfilo de Narváez participó, en 1513, de la conquista de la isla de Cuba, donde la dominación se realizó "a sangre y fuego". Por sus servicios, recibió como pago a un grupo de indios que trabajaban para él, mediante el sistema de repartimiento. Durante más de un año, Bartolomé de Las Casas, continuó con la función que ya ejercía desde 1502: ser cómplice de la violencia del conquistador y explotador del indio.

"El clérigo Bartolomé de Las Casas —relata en la Historia de las Indias— andaba bien ocupado y muy solícito en sus granjerías, como los otros, enviando sus indios de su repartimiento a las minas, a sacar oro y hacer sementeras, y aprovechándose de ellos cuanto más podía".

Pero el hecho crucial de su vida y de la Iglesia profética de América Latina, ocurriría cuando, llegado el gobernador le pidió a fray Bartolomé que les celebrara la eucaristía y les predicara el evangelio. Comenzó Bartolomé a buscar en la Biblia un texto donde apoyar su prédica y se encontró con el siguiente pasaje del libro del Eclesiástico 34,24, que dice: "el pan de los necesitados es la vida de los pobres, privarlos de su pan es cometer un crimen. Quitar al prójimo un sustento es matarlo, privarlo del salario que le corresponde es derramar su sangre".

Bartolomé no pudo celebrar su eucaristía, ni predicar el evangelio aquella tarde de abril de 1514.

Su conversión profética (que no abandonaría hasta su muerte) radicó en una nueva toma de situacionalidad frente a la realidad del **pobre**, en este caso, el indio llevado a la miseria y la servidumbre.

Creo que la categoría que conmovió a fray Bartolomé es una categoría eucarística y económica a la vez: el **pan**. "El pan es la vida del pobre". El texto bíblico no dice vida del hombre, sino vida del pobre. Hombres somos todos: pobres algunos.

Pero para que haya pobres es necesario que haya ricos. Para que haya miserables es necesario que haya opulentos. Bartolomé de Las Casas descubrió el pecado que estaba en la base del sistema de dominación español, y no pudo celebrar su eucaristía sin antes liberar a los indios ("acordó totalmente liberarlos") y comenzar su acción profética, su lucha por la justicia durante 52 años.

El compromiso de de Las Casas llegó a tal punto a irritar al encomendero español que el 15 de diciembre de 1545 proyectaron atrapar al ya obispo de Chiapas, en Guatemala, obligándolo a huir. Sólo pudo vivir en su obispado medio año, y al fin vencido por la clase encomendera, partirá Bartolomé para España en 1550, sin regresar jamás a su dió-



cesis.

Bartolomé escribió en su testamento, como testimonio de su labor profética, y su lucha por la liberación del indio, lo siguiente: "Por la bondad y misericordia de Dios, que tuvo a bien elegirme por su ministro sin yo merecerlo, para procurar y cuidar por aquellas universas gentes de las que llamamos Indias, sobre los daños, males y agravios nunca otros tales vistos y oídos, que de nosotros los españoles han recibido contra toda razón y justicia. . . el obispo Fray Bartolomé de Las Casas".

Roberto Fragomeno.

## EN SANTA FE

Los cuatro primeros sábados de noviembre se llevará a cabo en la ciudad de Santa Fe el **ENCUENTRO DE CRISTIANOS** para reflexionar sobre el tema "Dios habla en la historia" bajo la conducción del Pbro. Carlos Aguirre. Los días 1, 8, 15 y 22 desde las 17,30 hasta las 20 horas en el local ubicado en Ituzaingó y San Luis (primer piso), cristianos deseosos de profundizar su fe analizarán los hechos liberadores de Dios en la Biblia, dando así continuidad a la reflexión concretada en Monte Vera a mediados de este año. Esperamos que los hermanos de Santa Fe nos hagan llegar sus conclusiones para darles lugar en nuestras páginas y compartir con nuestros lectores el fruto de sus reflexiones.